

vermögen, dem weiteren Aufbau des entwickelten gesellschaftlichen Systems des Sozialismus entzogen werden.

Mit der Kennzeichnung **staatsfeindlicher Menschenhandel** wird die hohe Gefährlichkeit dieser verbrecherischen Anschläge, die auf Betrug, Fälschung, Erpressung und anderen Manipulationen basieren, charakterisiert.

2. Die in Ziff. 1 formulierte **Zielsetzung** kennzeichnet inhaltlich den Vorsatz, die sozialistische Staats- und Gesellschaftsordnung zu schädigen.

3. Durch die Tatbestandsmerkmale Organisationen, Einrichtungen, Gruppen oder Personen, **die einen Kampf gegen die DDR führen**, werden die den staatsfeindlichen Menschenhandel betreibenden Gegner der DDR charakterisiert. Durch die Aufnahme des Begriffs „Personen“ wurde die Möglichkeit geschaffen, angesichts der ständig raffinierter werdenden Methoden, des arbeitsteiligen Vorgehens, der gegenseitigen Absicherung und der propagierten Organisierung derartiger Verbrechen durch Einzeltäter, jeden derartigen feindlichen Anschlag zu erfassen.

Einen Kampf gegen die DDR führen auch Personengruppen oder Organisationen, die diese staatsfeindlichen Angriffe vorwiegend mit kriminellem Gelderwerb motivieren. Schließlich fallen darunter Einzelpersonen, die selbständig, überwiegend inspiriert durch die Praktiken vorgenannter Organisationen, Einrichtungen oder Gruppen, derartige Verbrechen aus staatsfeindlichen Motiven betreiben.

4. Der Begriff **Wirtschaftsunternehmen** wurde beibehalten, weil die diesbezüglichen feindlichen Angriffe nach wie vor betrieben werden, um durch den Raub von Spezialisten und ihrer Kenntnisse über Neuentwicklungen und Forschungsergebnisse Quellen imperialistischen Extraprofits zu erschließen.

Die Tatsache, daß sich in solchen Konzernen bzw. kapitalistischen Betrieben reaktionäre, DDR-feindliche Personengruppen oder Einzelpersonen befinden, die – eng mit imperialistischen Geheimdiensten liiert – durch derartige Verbrechen einen Kampf gegen die DDR führen, erforderte die ausdrückliche Hervorhebung deren Vertreter. Damit wird diese spezielle Form der Feindtätigkeit gekennzeichnet.

5. Angesichts der raffinierter werdenden, arbeitsteilig betriebenen und gegenseitig abgesicherten Formen und Methoden wurde das Tatbestandsmerkmal **„im Zusammenhang“** aufgenommen. Dieser Begriff erfaßt insbesondere folgende hauptsächliche Methoden und Formen staatsfeindlichen Menschenhandels:

- die Eingliederung in eine derartige Organisation oder Gruppe mit dem Ziel, an ihrer gegen die DDR gerichteten Tätigkeit teilzunehmen,
- jegliche Kuriertätigkeit für diese Stellen, z. B. das Überbringen von Mitteilungen oder von zur Tatausführung bestimmter Gegenstände;